

2023

Rapport d'activité



CENTRE DAMIEN DE MOLOKAI

Association Centre Damien de Molokai

209 avenue Daumesnil

75012 Paris

France





10 ans de la Foulée - juin 2023

Sommaire

	Le projet associatif	9
	Vie associative et gouvernance	13
	Synthèse des investissements	15
	Réalisations et projets menés en 2023	18
	Merci à nos donateurs	31
	Annexe financière	33



Mot de la présidente

5

En **2023**, l'association a connu deux évènements remarquables :

- la première certification des comptes, par le cabinet Baker Tilly ;
- le premier voyage de son conseil d'administration à la Cité Saint-Damien ;

Au Bénin, l'œuvre initiée en 2011 continue à s'épanouir et à se consolider. Ce sont à présent **150 enfants** qui sont scolarisés à **l'école Saint-Damien**, de la maternelle au CM2. L'école, dont les cours sont dispensés en français, suit le programme scolaire béninois tout en innovant dans la mise en œuvre pédagogique et dans la place donnée à l'ouverture à la lecture et à la culture. Chaque vendredi après-midi, des ateliers de basket, musique et théâtre sont animés par des prestataires, spécialistes de leur domaine. Nous voyons avec bonheur les élèves s'épanouir et acquérir le goût d'apprendre.

Nous avons avancé dans notre objectif de construire une annexe entièrement dédiée à la maternelle, et de nombreux chantiers secondaires ont bien progressé.

L'auberge Kalaupapa nous a révélé une belle surprise, avec un chiffre d'affaires en très nette progression, confirmant l'intuition que nous avons eue d'investir dans cette activité d'hôtellerie qui permet de prendre en charge le fonctionnement de l'ensemble des activités.



Le potager **agro-écologique pédagogique** a poursuivi en 2023 son effort de stabilité et de diversité. Grâce aux acquisitions foncières récentes, la surface cultivable a augmenté de 6 hectares.

En France, l'association confirme son dynamisme et son attractivité comme un lieu d'engagement possible. Le **chœur Aluwasio** compte un nombre croissant de choristes (60 en septembre 2023) qui chantent pour lever des fonds pour le Centre Damien, et continue à envoyer des volontaires en mission courte (12 en 2023).

Le conseil d'administration remercie le grand réseau de ses donateurs – particuliers, entreprises, fondations – et de ses bénévoles, sans qui cette aventure interculturelle ne serait pas possible. Nous souhaitons continuer à être, à notre niveau, un laboratoire de dialogue des cultures, au service du développement humain et durable.

6

Bonne lecture,

Donatienne Gauvin, présidente du Centre Damien de Molokai



En bref

Notre histoire

Face à la situation révoltante d'enfants béninois privés d'école et contraints trop jeunes au travail, la mission du Centre Damien de Molokaï est d'offrir **une éducation de qualité** aux enfants démunis par la mise en œuvre d'une pédagogie orientée sur l'accès à la culture. Initiée il y a 14 ans, la Cité Saint-Damien, érigée sur le domaine du Centre Damien au Bénin, dispose aujourd'hui d'un **patrimoine** et **d'aménagements** qui permettent le fonctionnement et le développement de ses **trois missions** : éducative, environnementale et d'accueil.

7

Notre organisation : 2 associations pour une même cause

En France, **l'association Centre Damien de Molokaï** est en charge de lever des fonds dédiés aux investissements nécessaires au développement de la Cité Saint-Damien au Bénin.

Au Bénin, depuis janvier 2020, **l'association locale Cité Saint-Damien** prend en charge son fonctionnement, en lien avec l'association Centre Damien en France. Pour cela elle assure une gestion qui lui garantit une autonomie financière, dans une démarche d'économie sociale et solidaire.

Repères

Déclaration au JO : avril 2011

Suivi comptable assuré par le cabinet Allade/Explicite

Contrôle et certification des comptes assuré par le cabinet Baker Tilly

Siège social : 209 avenue Daumesnil 75012 Paris

www.centre-damien.com

Les enfants sont le cœur de la démarche : tous les évènements, en France, comme au Bénin, et toutes les activités qui s'organisent dans le cadre de nos deux associations partenaires ont pour finalité de rendre possible le développement et la pérennisation du pôle éducatif sur le long terme.



8

Le projet associatif

Notre origine

L'intuition du **Centre Damien de Molokaï** est née d'un sentiment de révolte, réveillée par une vindicte populaire exercée à l'encontre d'un jeune. Elle s'est renforcée par un autre sentiment de révolte face à des enfants béninois sommés de travailler sur les marchés ou sur les chantiers, retirés de l'école avant même d'avoir acquis les savoirs fondamentaux. Des révoltes qui ont fait tomber le masque de l'habitude, faisant place à l'espérance et la persévérance, pour aboutir à la réalisation d'un rêve : l'édification d'un lieu pour les enfants afin qu'ils deviennent des adultes libres, autonomes, acteurs de leur vie et du développement de leur pays.

Centre culturel francophone situé à Agonsoudja (sud Bénin), **la Cité Saint-Damien** est un espace dédié aux enfants et à leur famille, à travers une œuvre éducative de qualité. Elle met en œuvre une pédagogie interactive dans les domaines scolaire et périscolaire comme moyen de développer l'imaginaire et les talents des enfants, et favorise la transversalité dans l'acquisition des savoirs.

En parallèle, des activités **génératrices de revenus** se mettent en place pour assurer l'autonomisation progressive de la Cité Saint-Damien : la vente de produits issus de son potager biologique et une activité d'hôtellerie et de location de salles.

Le **Centre Damien de Molokaï** est une **association française de loi 1901**, déclarée en 2011.

Notre mission

La mission du Centre Damien de Molokaï est de soutenir le développement de la Cité Saint-Damien au Bénin, en définissant les orientations stratégiques et les priorités d'action, en levant des fonds alloués aux investissements nécessaires et en décidant de l'affectation de ces fonds à la Cité Saint-Damien.

Investir le temps de l'enfance comme occasion de se construire

La Cité Saint-Damien, éditée par l'Association Centre Damien, souhaite contribuer au développement harmonieux de l'enfant avec une école maternelle et primaire suivant un projet pédagogique inédit au Bénin, ainsi qu'un espace dédié aux activités sportives et périscolaires pour les élèves de l'école et les enfants des villages alentour.

La Cité Saint-Damien est un lieu de découverte de soi et d'ouverture à l'autre, un lieu où l'on peut développer sa personnalité et prendre confiance en soi, un espace de rencontres et de dialogue entre les enfants de tous âges et de toutes origines sociales, culturelles, ethniques et religieuses.

Nous souhaitons développer cette offre dans un esprit de complémentarité avec les initiatives menées par les autres acteurs locaux de l'éducation (familles, milieux scolaires, associations de sensibilisation, paroisses).

Être un lieu de formation des éducateurs

Convaincus que l'éducation est l'une des clés du développement pour le pays, la Cité Saint-Damien veut être un carrefour de réflexions, d'échanges et de partages de savoir-faire dans ce domaine. Pour nous, seule une pédagogie interactive où l'enfant est acteur de son apprentissage peut l'aider à se construire et à développer ses compétences, en posant les fondations solides qui lui permettront ensuite de poursuivre, au-delà du primaire, une scolarité réussie jusqu'au supérieur.

Les activités extra-scolaires et de loisirs étant tout aussi importantes au bon développement des enfants, il importe également de former des animateurs responsables et disposant de connaissances et d'outils pour les encadrer. La Cité Saint-Damien veut être ainsi un lieu de formation d'animateurs.



Valoriser la nature et contribuer à la protection de l'environnement

Notre démarche vise, dans l'édification de la Cité Saint-Damien, à mettre en valeur la nature (fleurs, plantes, arbres), à la respecter (propreté et gestion des déchets) et à la valoriser (jardins floraux, parc, aménagement des extérieurs).

Convaincue qu'un environnement sain contribue à la réussite de sa mission éducative, l'agroécologie est au cœur du projet de la Cité Saint-Damien, et cela est visible dans l'organisation des espaces et des activités. Une partie du potager est gérée par les enfants eux-mêmes, dans une démarche pédagogique orientée vers la responsabilisation et la prise de conscience environnementale. Notre ambition est de contribuer à rendre l'Afrique habitable.

Nos valeurs

Le goût de vivre

Tel Saint Damien, nous nous attachons à transmettre aux enfants une joie de vivre leur permettant de relever tous les défis grâce à une volonté de se former, une aptitude à aller de l'avant, un souci de se donner les moyens d'aller au bout d'eux-mêmes. Nous souhaitons leur transmettre le goût de croire en leurs rêves.

L'engagement et le respect

La Cité Saint-Damien s'engage dans la durée auprès des enfants par l'exemplarité. Elle veille à leur intégrité physique et morale et à leur proposer une scolarité complète (maternelle et primaire), dans le respect du programme scolaire béninois.

L'espérance et la persévérance

A l'image de Saint Damien, nous avons la certitude que chacun, quels que soient ses actes, sa situation, sa santé, a droit à une place dans la société, à droit de croire en la réalisation de son projet de vie et d'en devenir acteur.

La fraternité

La fraternité est le fondement de la relation que nous avons avec les enfants. Elle n'est pas une relation d'aidant à aidé, mais un échange réciproque, d'égal à égal, qui se fonde sur l'accueil de l'autre dans le respect de sa différence.



Nos acquis depuis 2011

- Un terrain de **5 hectares**, entièrement clôturé, sécurisé et surveillé, en pleine propriété ;
- **2 nouveaux terrains**, respectivement de 800m² et 1 hectare, dont un mitoyen avec le terrain principal aménagé de 5 hectares, destinés à accueillir les développements futurs de la Cité Saint-Damien ;
- Un vaste bâtiment de 2 000 m², le **Centre Picpus**, accueillant aujourd'hui sept classes : maternelle (3-5 ans), CI, CP, CE1, CE2, CM1, CM2 et des activités périscolaires. Aux premier étage du Centre Picpus, des salles peuvent être mises en location (capacité d'accueil : 100 personnes) ;
- Des infrastructures fonctionnelles hébergeant le **personnel** et sécurisant le **matériel** ;
- Un espace de 6 hectares dédié au **maraîchage** pour contribuer à couvrir les frais de fonctionnement de la Cité Saint-Damien ;
- Une **auberge** accueillant une activité rentable d'hôtellerie avec une capacité d'accueil de 40 lits : 4 chambres doubles, un dortoir de 10 lits, un bungalow, un bâtiment de 10 chambres et 2 studios familiaux de 4 lits. Les recettes de cette activité contribuent à couvrir les frais de fonctionnement de la Cité Saint-Damien et à prendre en charge une partie du coût de scolarité des élèves de l'école.



Vie associative et gouvernance

Les **membres actifs** constituent le cœur de l'association Centre Damien. Ils sont porteurs du projet et moteurs dans la mise en place des actions menées par l'association en France. Ils ont une vision globale du Centre Damien et ont un bon accès à l'information venant du terrain. Ils représentent le Centre Damien, ont à cœur de saisir les opportunités de partenariats ou des possibilités de subvention. Ils contribuent à faire rayonner l'association. Ces membres sont investis et se rencontrent à un rythme régulier.

L'association est constituée de neuf membres actifs (au 31/12/2023). Cinq d'entre eux sont membres du Conseil d'administration. Au sein de ce Conseil d'administration est constitué le bureau.

- Donatienne Gauvin, **présidente**,
- Marie Gillouard, **secrétaire**,
- Jean-Patrick Toulemonde, **trésorier**,
- Véronique Huet, membre du Conseil d'administration,
- Marie-Gabrielle Perrotin, membre du Conseil d'administration,
- Eric Perrotin
- Serge Goubèmon
- Philippe Brocard
- Lucie Giusiano

La cotisation annuelle pour ces membres actifs est de 100 €. Elle permet de couvrir une partie des frais de fonctionnement et de communication de l'association en France.

Parce que la confiance que nous font nos partenaires nous impose une transparence et une rigueur de tous les instants, **le fonctionnement interne** du Centre Damien est formellement défini dans ses statuts et dans son règlement intérieur. Son conseil d'administration et ses membres actifs sont au cœur de sa gouvernance ; ils définissent la stratégie et en contrôlent la mise en œuvre. Ils votent le budget, approuvent les comptes et veillent en permanence au respect du cadre légal.

Les **membres actifs se réunissent une fois par mois**. Les réunions ont pour objectifs :

- d'échanger et croiser les nouvelles afin que chacun soit au même niveau d'information,
- de faire le point sur les événements, les projets à venir, les recherches de financement,
- de prendre les décisions courantes.

Une fois par an, l'**assemblée générale** fixe les orientations à venir, approuve les comptes et le bilan moral de l'année passée.

Les membres actifs s'investissent diversement sur des **missions** dont les objectifs principaux sont :

- le recrutement et la préparation des volontaires français avant leur départ au Bénin ;
- l'animation du réseau du Centre Damien : bénévoles, partenaires, donateurs, etc.
- la collecte de fonds : organisation d'évènements, soumission de dossiers aux appels à projets d'entreprises et de fondations, sollicitation des donateurs, etc.
- la représentation du Centre Damien auprès de ses partenaires et des instances officielles.
- la communication et la promotion des actualités du projet et de l'association en France et au Bénin.

Le bureau de l'association est en lien étroit avec **l'équipe locale de la Cité Saint-Damien**, dirigée depuis 2015 par Domitille Blavot, et avec l'association locale Cité Saint-Damien présidée par Hervé Goubèmon.

Co-initiatrice du projet depuis ses origines, **Domitille Blavot** a dirigé la Cité Saint-Damien avec un statut de volontaire de solidarité internationale jusqu'en février 2020 – puis de salariée. Elle allie une très bonne connaissance du contexte local, une formation solide en gestion de projets de solidarité internationale, et une forte sensibilité aux valeurs et aux enjeux de l'association.

Hervé Goubèmon est prêtre du Diocèse de Cotonou. Il est membre de l'équipe de direction de l'école Saint-Damien dont il est l'aumônier.

Serge Goubèmon est le co-fondateur et directeur adjoint de la Cité Saint-Damien. Franco-béninois, prêtre des Sacrés Coeurs et enseignant chercheur en philosophie, spécialiste de l'interculturel, il représente le Conseil d'administration du Centre Damien au Bénin.



Synthèse des investissements

Plus d'un million d'euros ont été investis par l'Association entre 2011 et 2022 dont 105000€ dans le foncier pour l'achat des terrains :

- 2011** : création de l'Association CDM le 11/03/2011 ; réception des premiers dons ;
- 2012** : achat du terrain de 2 hectares à Agonsoudja, commune d'Abomey-Calavi ;
- 2013** : premières constructions (clôture, défrichage et essouchage, 1ère paillotte) et achat d'un terrain adjacent de 3 hectares ;
- 2014** : construction de la maison Tremelo, bâtiment de la Direction et d'accueil des volontaires + construction d'un 1er château d'eau ;
- 2015** : installation des panneaux solaires par Énergies Sans Frontières + clôture des 3 hectares adjacents + accueil de 6 membres de l'Association Centre Damien ;
- 2016** : construction de la paillotte garage, rond-point d'accueil, grand magasin et 1er logement du personnel + début du chantier du Centre Picpus ;
- 2017** : poursuite du chantier du Centre Picpus (coût total = 345 706€), début du chantier de construction de l'Auberge Kalaupapa (coût total = 173 877€), construction de la paillotte pour la cuisine du personnel ;
- 2018** : poursuite du chantier du Centre Picpus et de l'Auberge, 2nd forage pour l'autre château d'eau (coût total = 21 000€) ;
- 2019** : Finitions du Centre Picpus et de l'Auberge, construction d'une paillotte abritant des salles de classe avec les nouveaux panneaux solaires également installés par Énergies Sans Frontières ;
- 2020** : construction de la paillotte cantine, aménagement de l'entrée du Centre Picpus, acquisition de la serre potagère + équipements pour l'aquaponie ;
- 2021** : aménagement de nouvelles salles de classe au Centre Picpus, construction du terrain multisport, de la cuisine extérieure, de la paillotte agricole, du bâtiment de chambres standards (Kalawao) + achat d'un nouveau terrain.
- 2022** : aménagement d'une salle de classe supplémentaire, construction d'un bloc sanitaire pour l'école, finalisation du terrain multisport, achèvement du bâtiment Kalawao, lancement du chantier de la paillotte d'accueil, construction des murs d'enceinte des deux terrains nouvellement acquis.

15

En **2023**, le bâtiment Kalawao a été aménagé et inauguré : 10 chambres de 2 lits, deux blocs sanitaires et une grande terrasse pour accueillir des groupes. Le bâtiment a été prolongé par un parvis extérieur, et un chemin de terre a été créé pour y accéder depuis l'auberge.

La **paillotte d'accueil** a également pu être mise en service pour créer un grand espace de rassemblement supplémentaire, utilisé notamment par l'école. Un magasin et un bar, attenants à la paillotte, doivent encore être aménagés pour être pleinement fonctionnels. Les espaces extérieurs, comprenant notamment un chemin en pierre qui dessert le parking, la paillotte d'accueil et l'école, ont été aménagés. Un nouveau parking a été mis en service.

La première pierre du futur **bâtiment de la maternelle** a été posée en août 2023, la clôture terminée et les fondations creusées. Des matériaux ont été achetés et stockés en vue de la construction

En septembre 2023, les héritiers de Maître Alfred Pognon se sont engagés à céder à l'association la propriété de la partie Sud de leur domaine, représentant une **superficie de 3,87 ha**, contiguë à la Cité Saint-Damien. La cession de ce terrain est conditionnée à la prise en charge, par l'association Centre Damien de Molokai, des travaux de clôture du terrain Nord, qui reste en possession de la famille Pognon, et aux frais d'établissement de l'attestation de recasement dudit terrain. Les délais de mise en œuvre de ces contreparties ne sont pas définis. Le budget pour la réalisation du mur d'enceinte du terrain Nord est estimé à 30 000€.

16



Kalawao - avril



Réalisations et projets menés

En bref

Les membres actifs du Centre Damien sont rejoints en France par un réseau **d'amis** et de **bénévoles** qui mettent leur temps et leurs compétences au service du projet qui leur tient à cœur. Leur objectif prioritaire : sensibiliser le public aux enjeux de l'éducation au Bénin et lever des fonds pour soutenir le développement de la Cité Saint-Damien.

En 2023, les activités principales de l'association en France ont été :

- La poursuite de l'**aventure musicale** débutée en 2017 avec le **Chœur Aluwasio**, qui donne plusieurs concerts à Paris ;
- Le recrutement et la préparation au départ des **12 animateurs français** du centre de loisirs estival, entre janvier et juillet ;
- Le premier **voyage du Conseil d'administration** de l'association à la Cité Saint-Damien en avril ;
- L'organisation de la **10ème Foulée Béninoise** au mois de juin, la course annuelle de levée de fonds, rassemblant plus de 70 sportifs solidaires et une cinquantaine de sympathisants, à Paris et à Aix-en-Provence ;
- La professionnalisation de notre comptabilité, avec l'accompagnement du cabinet Allade ;
- La démarche de certification de nos comptes 2022, par le cabinet Baker Tilly ;
- L'embauche d'un nouveau salarié ;
- Plusieurs campagnes de **levées de fonds** échelonnées sur l'année sur divers modalités : dons ponctuels, dons réguliers (parrainages), dons en nature.



Le Chœur Aluwasio

L'année 2023 a été riche en événements pour le chœur qui a compté cette année **60 choristes** venus d'horizons très divers, dont deux pupitres d'hommes solides qui font sa fierté. Le chœur s'est bien renouvelé à la rentrée de septembre et il a accueilli une vingtaine de nouveaux choristes.

Une **journée de rentrée** a été organisée à Montgeron en octobre 2023. Elle a été l'occasion d'intégrer les nouveaux choristes, de faire connaissance et surtout de lancer le grand projet d'année pour le chœur, à l'horizon avril 2024 : un voyage au Bénin pour donner plusieurs concerts, en collaboration avec une chorale béninoise, et animer des ateliers musicaux pour les élèves de l'école Saint Damien.

Depuis septembre 2020, le chœur Aluwasio est accueilli pour ses répétitions dans la chapelle mariale de la **paroisse Saint Eloi** dans le 12ème arrondissement de Paris. En contrepartie de cet accueil généreux, les choristes sont chargés de l'animation des messes du dimanche soir à St Eloi où ils ont l'occasion de nouer des liens privilégiés avec les paroissiens et d'interpréter quelques chants de leur répertoire. Nouveauté en 2023, le chœur Aluwasio a été sollicité par la paroisse pour animer une veillée de prière durant le temps de l'Avent. Une dizaine de choristes y ont participé avec succès aux côtés des jeunes de l'Aumônerie paroissiale. Ce type d'évènement sera amené à être reconduit à chaque grand temps liturgique avec le concours des choristes Aluwasio.

Deux **concerts** festifs se sont tenus en juin 2023 à St Eloi (12ème) et St Lambert de Vaugirard (15ème). Ces concerts ont été réussis, mais la participation a été moins nombreuse qu'attendue en raison d'un très grand nombre d'évènements organisés à Paris en même temps. Il a donc été décidé que, pour le printemps 2024, les concerts Aluwasio se tiendront en mai plutôt qu'en juin. Deux autres concerts ont été organisés en décembre 2023 à St Eloi, qui ont réuni un public nombreux. Sous la direction de **Philippe Brocard**, les choristes ont interprété des chants du répertoire gospel, ainsi que des chants issus de la tradition africaine. L'interprétation du célèbre chant marial béninois « Non Dagbe Malia » a eu un très grand retentissement sur les réseaux sociaux, auprès de la diaspora béninoise notamment.

Les concerts sont à entrée libre. Les quêtes ont permis de récolter en 2023 un total de **10193€**.



La Foulée Béninoise fête ses 10 ans

La **Foulée Béninoise** est le rendez-vous annuel, sportif et solidaire organisé chaque année au mois de juin par l'association Centre Damien de Molokai et qui permet de récolter des fonds pour concrétiser des projets éducatifs au profit de la Cité Saint Damien. En 2023, nous avons fêté les 10 ans de cet évènement cher au Centre Damien.

70 sportifs de tous les âges et de tous les niveaux de forme physique se sont réunis cette année encore pour participer aux courses de 5 et 10 km dans le Bois de Vincennes et soutenir cette cause importante en récoltant des dons auprès de leurs familles, amis ou collègues. Un coach professionnel, ami du Centre Damien, est de nouveau venu participer à la course dans le Bois de Vincennes et apporter un échange enrichissant avec les amis et donateurs traditionnels du Centre Damien. De nombreux enfants ont également participé et même remporté des médailles !

Pour marquer ce dixième anniversaire, les sportifs ont soufflé les bougies de la Foulée béninoise.

En 2023, la collecte de dons globale de la Foulée béninoise s'est élevée à **25 441€** pour lancer les fondations de la nouvelle école maternelle.



L'ancrage du partenariat avec La Nativité, Aix-en-Provence

En 2021, l'association a conclu un partenariat avec l'**ensemble scolaire La Nativité**, un établissement privé sous contrat qui scolarise plus de 2000 jeunes de maternelle jusqu'aux classes prépa.

"L'ensemble scolaire La Nativité et l'association Centre Damien ont opté pour un partenariat d'objectifs et de moyens en réunissant leurs atouts respectifs au profit de la responsabilisation et de l'engagement des jeunes de classes préparatoires dans un projet au service des plus pauvres. Ce partenariat vise à proposer un projet humanitaire qui entre en résonance avec le projet éducatif des classes préparatoires. Cette initiative invite les jeunes à s'ouvrir au monde en mettant leurs talents, leurs compétences développées et acquises notamment dans le cadre scolaire, au service d'actions solidaires en faveur du CDM et/ou d'une participation au séjour d'été au Bénin." (préambule de la convention de partenariat)

Concrètement, les étudiants des classes prépa ont organisé une **Foulée Béninoise** au mois de juin 2023, à Aix-en-Provence. Quatre membres du conseil d'administration y ont participé également et ont encouragé les jeunes dans leur initiative. Près de 500 élèves ont réalisé des courses ou autres épreuves sportives pour soutenir les enfants du Bénin. Ce fut très émouvant de voir autant d'enfants s'unir autour de la cause portée par le Centre Damien. Le matin, ce sont les élèves de primaire et de 6ème qui se sont élancés pour des courses sur piste à proximité de leur établissement scolaire, pendant que les maternelles ont réalisé des olympiades. L'après-midi, les élèves de seconde et des classes préparatoires ont couru au Parc de la Torse, en plein cœur de la ville.

Ce partenariat permet et facilite également la participation des étudiants de prépa qui le souhaitent au **séjour d'été** à la Cité Saint-Damien. En 2023, ce sont deux jeunes filles, **Léane** et **Inès**, qui s'y sont inscrites. Elles étaient accompagnées de leur professeur Marguerite Amans, qui, avec Véronique Huet, incarne l'engagement de La Nativité envers le Centre Damien.





Le séjour solidaire à la Cité Saint-Damien

Comme chaque année, l'association a proposé un **séjour solidaire de trois semaines**, au mois d'**août**, pour encadrer le centre de loisirs qui a lieu pendant les vacances scolaires, à la Cité Saint-Damien. Ce séjour est préparé pendant les six mois précédents le départ ; lors d'un week-end de formation, de réunions ponctuelles et de la participation à la Foulée Béninoise.

En **2023**, ce sont **12 volontaires** venant de Paris, Grenoble, Arles, Aix-en-Provence, et 5 enfants accompagnant leurs parents (âgés de 2 à 11 ans) qui ont participé à ce séjour. La mission des volontaires s'est concentrée sur l'animation du centre de loisirs des enfants âgés de 4 à 12 ans environ auxquels ils ont consacré leurs après-midis.

Pour le centre de loisirs, le partenariat avec un prestataire béninois de l'art du cirque a été reconduit, permettant de partager les méthodes d'animation et d'enrichir les ateliers culturels proposés aux enfants. Cela a lancé une bonne dynamique pour la rentrée de l'école.

L'emploi du temps des volontaires était le suivant :

- Les matinées étaient consacrées à divers travaux de la maison, en fonction des besoins (jardinage, récolte au potager, tonte du gazon, rangement, bricolage) mais aussi cette année à la participation aux cours de soutien scolaire avec les enseignants de l'école Saint-Damien.
- Les après-midis étaient occupés par l'animation du centre de loisirs : sport, danse, théâtre, jeux collectifs, arts du cirque, en collaboration avec Circo Bénin, circassiens professionnels.

Comme chaque année, une **centaine d'enfants**, élèves de l'école ou enfants du village d'Agonsoudja, a participé à ce centre de loisirs. Le centre de loisirs s'est clôturé par la réalisation d'un spectacle mettant en scène des extra-terrestres découvrant la planète Terre, qui a permis aux enfants de montrer à leurs parents et famille ce qu'ils avaient appris pendant ces 3 semaines à la Cité St Damien.

Cette année, des volontaires ont mis leurs **compétences professionnelles** plus spécifiquement en œuvre au service de la Cité. Pierre-Louis, opticien, a réalisé des examens ophtalmiques auprès des enseignants et élèves ayant des difficultés de vision. Une fois de retour en France, il a confectionné à chacun des paires de lunettes adaptées à sa correction et les a envoyées au Bénin.

Charlotte a mis en place des ateliers de sophrologie dans les classes, pour apaiser les enfants et leur apprendre à mieux habiter leur corps et canaliser leurs émotions.

Cléa, étudiante en médecine, a réalisé des sessions de sensibilisation à l'hygiène bucco-dentaire auprès des enfants.

« [...] Il y aurait trop de choses à dire sur ce voyage mais j'aimerais finir en disant que je ne suis pas revenue en France comme je suis partie. J'ai énormément appris sur moi et sur les autres. J'ai développé une sensibilité insoupçonnée pour le peuple béninois et plus particulièrement les enfants. Ils sont si touchants et attachants. Et même s'ils sont à présent à des milliers de kilomètres, je les porterai toujours dans mon cœur.

Je garderai à jamais des souvenirs inoubliables de mon séjour au Centre Damien et je crois même qu'il n'est pas impossible que je revienne un jour... »

Debora Ponsort, étudiante à Grenoble pour devenir professeur des écoles et volontaire à la Cité St Damien en août 2023



« [...] L'éveil aux activités artistiques, l'apprentissage par le jeu, la lecture et le travail sur les émotions ont constitué à mon sens les grands défis du séjour.

Les enfants ont soif de découvertes, je retiens leur fascination pour les livres de la collection questions/réponses et notamment ceux sur les transports et le progrès technique !

Ils sont désireux de partager du temps avec nous, ils sont volontaires et appliqués. Ils ont réalisé un spectacle de grande qualité !

Nous rentrons encore plus admiratifs que nous l'étions déjà du travail réalisé par les professeurs des écoles à travers le monde.

Être « pour et avec » les enfants exige certes une sacrée énergie mais je reste convaincue que c'est auprès d'eux qu'il faut agir.

L'éducation au sens durkheimien du terme (qui façonne l'être individuel et l'être collectif) reste, avec la santé bien sûr, le levier principal des capacités, autrement dit ces capacités réelles à choisir nos vies selon Amartya Sen.

A ce titre, nous rentrons conscients du privilège d'être nés en France ; néanmoins, nous avons beaucoup à apprendre de leurs sourires radieux et lumineux à l'image de leurs vêtements colorés, porteurs d'espérance...

Merci à eux. »

Marguerite Amans, professeur en classe préparatoire au Lycée La Nativité d'Aix-en-Provence et volontaire à la Cité St Damien en août 2023



Le séjour du Conseil d'administration à la Cité Saint-Damien

Les membres du Conseil d'Administration et leur famille (conjointes et enfants de 3 à 9 ans) se sont rendus à la Cité Saint Damien du **23 avril au 1er mai 2023** afin de rencontrer les personnes qui la font vivre au quotidien, vivre des moments de partage et de joie avec les enfants de l'école Saint Damien et faire l'expérience de l'interculturel.

A l'école, les rencontres ont été immédiates avec l'équipe enseignante et les élèves de la petite section au CM2, en assistant aux cours dans les classes, mais surtout en participant aux activités artistiques, sportives ou écologiques quotidiennes. Les 6 enfants venant de France se sont intégrés à la vie de l'école et ont créé avec les écoliers des liens instantanés au travers de jeux de récréation et de défis sportifs. Les rires étaient permanents et la cohésion forte.

Ces moments de partage ont permis d'illustrer concrètement les convictions initiales de l'école :

- Aider les enfants à pouvoir s'exprimer dans tous les domaines de connaissance, à cultiver une ouverture d'esprit ;
- Transmettre les valeurs léguées par l'exemple de St Damien de Molokaï aux enfants : le goût de vivre, le respect, la fraternité, l'espérance, la persévérance et l'engagement
- Stimuler les talents des enfants et ne pas uniquement chercher à reproduire un moule familial ou sociétal.

Au potager, les membres du CA ont pu découvrir un magnifique jardin où la beauté de la nature est mise en valeur grâce au travail quotidien d'une équipe dynamique menée par son responsable Léon et en collaboration avec la directrice Domitille. L'activité est une vraie réussite écologique, éducative, sociétale et économique. Les enfants, dès la petite section de maternelle, sont sensibilisés au respect de l'environnement au travers d'ateliers de jardinage et deviennent des petits ambassadeurs auprès de leurs familles. Les clients ont été fidélisés par la qualité et la variété des légumes proposés dans les paniers hebdomadaires. L'activité de maraichage contribue au financement du fonctionnement de la Cité Saint Damien.



A l'auberge, la qualité de la production potagère est mise en avant par des plats délicieux, et délicatement présentés. Lors du séjour, les salades de légumes croquants, les mijotés de légumes relevés aux épices, les ananas juteux, le sorbet minute à la mangue, ont été dégustés avec gourmandise par petits et grands.

Au cours de ce séjour, des **réunions de travail** ont été organisées avec les membres de l'association Cité Saint Damien afin d'échanger sur les fonctionnements de la Cité, mais aussi pour réfléchir aux perspectives d'avenir.

Ce voyage a aussi permis de constater les **avancées faites dans les travaux** (finitions de la grande paillote d'accueil, pose du portail du terrain agricole de Lohoussa...) et fixer les **nouveaux objectifs** tels que le lancement en juillet des fondations de l'école maternelle pour permettre l'ouverture de 4 classes : des matériaux ont d'ores et déjà été achetés pour anticiper la hausse des prix des matériaux.

En dehors de la Cité Saint Damien, le groupe est allé à la découverte de lieux emblématiques du Bénin : Ouidah et le temple vaudou du python où petits et grands ont courageusement porté un python royal autour du cou, Ganvié et sa cité lacustre découverte en bateau et Cotonou avec un accueil à l'évêché par l'évêque.

Le séjour s'est conclu par un concert et une soirée festive avec tous les salariés de la Cité et des enfants de l'école. La musique, les chants, les rires autour d'un délicieux buffet préparé par les talentueux cuisiniers ont rendu cette soirée finale inoubliable.

Ce voyage a permis à tous de revenir en France motivés et énergisés pour continuer leur engagement envers les enfants d'Agonsoudja.



Merci à nos donateurs

En 2023, tous nos fonds continuent de provenir de donateurs privés (particuliers et entreprises).

Les deux périodes de l'année particulièrement propices aux dons restent :

- la levée de fonds organisée à l'occasion de la foulée béninoise, entre avril et juin ;
- l'appel aux dons de fin d'année, en novembre et décembre.

Nous remercions toutes les personnes et les institutions qui nous font confiance pour la réalisation de la mission sociale de l'association Centre Damien de Molokai.

Comptabilité et certification des comptes

Nous avons mandaté le **cabinet Allade/Explicite** pour nous accompagner dans la tenue de notre comptabilité. Il s'agit du même cabinet, franco-béninois, qui suit la comptabilité de l'association Cité Saint-Damien, au Bénin.

L'association Centre Damien ayant atteint un certain montant de dons donnant droits à des reçus fiscaux, nous sommes dans l'obligation légale de faire **certifier nos comptes annuels**. Ce travail important, de recherche d'un cabinet adapté à nos besoins, de prise de contact, de lancement de la mission et de suivi des travaux du commissaire aux comptes, a été réalisé conjointement par la Présidente et le Trésorier au premier semestre 2023. Au terme d'un contrôle approfondi, ayant notamment nécessité une réévaluation complète de nos actifs au Bénin, **le cabinet Baker Tilly a certifié sans réserves les comptes 2022 et 2023 de notre association.**



Annexe financière

Nous retiendrons des comptes 2023 de l'association Centre Damien de Molokaï un résultat net largement positif. Ce résultat montre le dynamisme de notre association en termes de levée de fonds, mais aussi la fidélité de nos donateurs et notre capacité à attirer de nouveaux investisseurs qui nous font confiance.

Les dons ont représenté en 2023 plus de 92% des recettes de l'association.

La priorité du Centre Damien est d'utiliser le plus efficacement possible les dons reçus. En ce sens, les projets menés au Bénin sont étudiés avec soin et suivis par l'association. Une grande attention est portée aux frais de fonctionnement français réduits au minimum. Ainsi, en 2023, l'association a pu virer **167 850€** au Bénin pour :

- La poursuite des travaux (aménagement école et abords du Centre Picpus, nouvelles paillottes, bâtiment Kalawao, fondations de l'école maternelle)
- Les parrainages de l'école et du potager.

Au 31 décembre 2023, les Fonds Propres Associatifs s'élèvent à 1 127 995 € incluant le résultat 2023 de 13 735 €.

33



1ère pierre école maternelle - aout 2023

Nos partenaires

Nous adressons nos sincères remerciements à tous les partenaires financiers qui, cette année encore, nous ont fait confiance. Grâce à eux, la Cité Saint-Damien continue de prendre vie et de se construire, jour après jour. Ensemble, bénévoles, entreprises, fondations, parrains, nous contribuons à relever le défi de l'éducation à la Cité Saint-Damien.

Localement

Des entreprises locales (Sobepec, Bâtimat, La Roche) nous ont accordé des prix sur les matériaux. Merci à leurs responsables pour leur confiance et leur solidarité manifestées par ces gestes concrets.

Des particuliers nous ont fait don de livres, ont recyclé leurs pots en verre pour nos confitures, nous ont apporté leurs idées et encouragements. Certains sont même venus donner de leur temps chaque semaine pour partager leurs compétences éducatives, architecturales ou agricoles avec l'équipe de la Cité St Damien.

Dans le cadre de la construction

Energies sans Frontières, la Fondation Sarepta, la fondation Nexton, CACF, Icade, la Financière du Cèdre, LO, Vigifinance.

Le **Conseil d'Administration** du Centre Damien de Molokai adresse ses sincères remerciements à tous les donateurs et partenaires financiers qui lui font confiance. Grâce à eux, le soutien apporté au développement de la Cité Saint-Damien lui permet de prendre vie et de se construire, jour après jour, au service des enfants et de leurs familles.

